

GACETA DE TENERIFE

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACION

Año VIII

Número 2079

OFICINAS: SAN FRANCISCO, 7. Número suelto, 5 cént. Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias. Precios de suscripción y tarifas, véanse en 6.ª plana. TELEFONO: NUM. 425. Id. atrasado. 10. Miércoles 25 de Abril de 1917

La neutralidad, intangible

España no irá a la guerra

Vanos han sido todos los esfuerzos y predicaciones de los pacifistas para lograr el término de esta guerra irracional y cada vez más cruel.

De día en día aumenta el número de los combatientes; como en las epidemias, el contagio se extiende rápidamente, y ya pocas naciones tienen la fortuna de considerarse inmunes.

Grandes esperanzas se fundaron en la acción pacífica de los Estados Unidos. Ya están en la guerra, ya preparan sus ejércitos, ya arman sus escuadras. Los mares de América se teñirán también de sangre humana.

Pero como la esperanza es lo último que se pierde en las grandes catástrofes, aún nos queda la de que, lanzado el mundo entero a la contienda, el colmo del horror y de la locura produzca súbitamente una reacción pacifista, si no en las clases gobernantes, interesadas por codicia, por ambición o por orgullo en la lucha, en los pueblos atormentados que vierten su sangre por finalidades cuya utilidad no alcanzan a comprender claramente.

Y tal vez la ingerencia de los Estados Unidos, que arrastrarán a toda la América latina, ejerciendo por primera vez en grande escala la hegemonía que sobre ella pretenden, sin que Europa haya podido contrarrestarla, quizás esa intervención militar se transforme en pacifista.

Como podrá realizarse este milagro? Posible es que nos hagamos ilusiones acerca de la eficacia de la voluntad de los pueblos y de las democracias sobre los actos de sus Gobiernos. No hace mucho que invitábamos al Gobierno español a ejercer una acción pacificadora, de acuerdo con las naciones neutrales de Europa. Nos arrebató Norteamérica a los europeos esa iniciativa con aquel documento primero de Wilson en que invitaba a la paz, bien pronto sustituido por otros actos y palabras que han llevado a la guerra.

Puede llegar un momento en que entre las naciones que luchan, o cuando menos en aquellas que están menos interesadas en la contienda, salga un grito de la conciencia humana, herida por tan doloroso espectáculo. Posible es que esas naciones, ya que no pidan la paz, soliciten el fin de los bloqueos con que se están atormentando los beligerantes y cuyos daños alcanzan a los neutrales.

Si así no fuese, si continúa la guerra indefinidamente, ¿qué gloria para España el quedar sola en el mundo conservándose fiel a la bandera de la paz y a la causa de la Humanidad!

Nunca los españoles pensaron en la posibilidad de que tuviesen que intervenir en la guerra. Nada nos liga a la política europea. Desde hace siglos toda ella, respecto a España, no ha abrigado otros sentimientos que los de odio o desprecio. Debemos pagar con igual moneda a los pueblos continentales, apartándonos cuidadosamente de sus contiendas con la misma repugnancia con que ellos se apartaron de la nuestra.

Nuestra última intervención en la política continental fue la de la guerra de la Independencia. Contribuímos a derribar a Napoleón, y la gratitud de Europa para España se reveló en el Congreso de Viena, donde nuestra personalidad desapareció para siempre.

Ahora que Europa acaba bajo el diluvio de sangre y de cieno, es la hora de la liberación y la grandeza de España. Permaneciendo ajenos a la lucha, activos en nuestra interior reconstitución, España habrá logrado recuperar en el mundo el puesto a que tiene derecho, sin debérselo a nadie más que a la locura incurable de las naciones europeas. Ya no tenemos misión que cumplir: puesto que nuestro concurso en la obra de paz es desahogado, mientras que para la obra de guerra se nos solicita.

Y se nos solicita en vano. Cada vez nuestra neutralidad se afirma y arraiga más en la conciencia nacional. La revolución sería la respuesta inmediata a cualquier intento de intervención activa o pasiva.

Y más todavía desde que interviene en la guerra el pueblo yanqui, cuyos agravios no podemos perdonar, porque de ellos deriva la postración de España. No hay un solo español capaz de aconsejar una acción común con los Estados Unidos. Indigna al patriotismo nacional la idea de que pudieran los soldados y los marinos españoles combatir al lado de los americanos del Norte.

Ellos fueron durante un siglo nuestros enemigos, más o menos declarados, en el imperio iberoamericano. A ellos podemos imputar la pérdida de América. Hoy mismo, el obstáculo permanente a los progresos comerciales y diplomáticos de España en la América latina radica en la acción antipañola de la América sajona.

Es una vergüenza para España el que pueblos que hablan nuestra lengua y son de nuestra raza se apresten a ir a remolque de los Estados Unidos y que por este hecho tengan que perturbar sus relaciones comerciales con nuestro país.

España era para las Repúblicas sud-americanas el único país europeo con el que tuvieran fáciles relaciones durante la guerra, como esas Repúblicas eran para España, un mercado seguro para el intercambio continental.

El día en que la América latina se vea arrastrada a la guerra se dificultarán las relaciones comerciales con España y se agudizará nuestra grave crisis económica de subsistencia.

Son harto penosos los males que se acercan y los que padecemos, para que pueda pensar ningún buen español, que no esté loco de atar, en la posibilidad de una intervención de España en la lucha.

(De «España Nueva».)

La exportación de patatas

Firmada por los Sres. D. Gumerindo García, don Ignacio Gómez García y otros cosecheros y exportadores de patatas de nuestra capital se ha presentado ante el Sr. Gobernador civil de esta provincia una instancia en la que manifiestan que estando recolectando la patata y siendo muy superior la cantidad sembrada a la que se ha de precisar para el consumo por lo abundante de las lluvias que ha beneficiado en gran manera a los sembrados, solicitan que previo informe de la Cámara Agrícola e Ingeniero Agrónomo y cuantas entidades puedan emitir su ilustrado informe sobre este importante asunto, se les conceda la oportuna autorización para su exportación a Inglaterra y Francia en donde están muy necesitados de la provisión de estos tubérculos, con el doble fin de que aquellas Naciones pudieran importar las grandes cantidades de mercancías retenidas en sus puertos para nosotros y de las que estamos careciendo a causa del conflicto europeo.

Manifiestan los interesados que la adopción de la medida se justifica por los precios elevados a que han tenido que pagar las semillas; que por la falta de exportación la agricultura está sufriendo una crisis agudísima que la tiene sumida en la mayor miseria y que como la patata (tubérculo de primavera) no tiene duración y su consumo es inmediato, el exceso de él sin exportarse solo contribuiría a la ruina del agricultor y del obrero, que al carecer de jornales mal puede proveerse de estos artículos tan precisos para la vida.

El Sr. Gobernador atendiendo a tales deseos ha ordenado pase la instancia a informe de la Cámara Agrícola y del Sr. Ingeniero Agrónomo para que disponga lo más conveniente, quedando siempre a salvo los intereses del público y de los exportadores, y a fin también de que se adopten las medidas convenientes para que no falte un alimento tan necesario a la clase necesitada.

CRÓNICA

Las «rarezas» de D. Manuel

El caso que voy a referir es, rigurosamente histórico. El protagonista vivía en un pueblo andaluz «de cuyo nombre no quiero acordarme».

Era rico, muy rico; poeta extensas tierras de labor.

Se llamaba don Manuel Porrata.

Mis padres lo conocieron personalmente, y en más de una ocasión me contaron a guisa de ejemplo, las «rarezas» de don Manuel.

Porque don Manuel tenía sus «rarezas»; era un tipo chapado a la antigua, con mucho carácter y con rancio sabor de españolismo.

Era de aquella casta de españoles que cae del lado allá de la revolución.

Madrugador por hábito, campechante por temperamento, rezador y hasta un poco místico por natural inclinación de su alma.

Como los verdaderos místicos, era severo consigo mismo, y afable, comprensivo y condescendiente con los demás.

Equilibrado, prudente, ponderado, humilde y de una alegría sana y comunicativa que recordaba la bondadosa y cordial alegría de Santa Teresa.

Pero... con todo esto, don Manuel tenía sus «rarezas», y una de ellas, tal vez la principal, era su espíritu de economía.

¿No era rico? ¿No tenía bienes de fortuna suficientes para vivir con lujo? ¿Por qué, entonces, había de llevar el rigor de la economía al seno de su hogar?

¿Por qué sus hijas se habían de presentar en público vestidas con tan humillante sencillez, cuando todas las jóvenes de inferior categoría ostentaban joyas, alhajas y demás resplandores de trajes y monjes que exigían moda?

¿Aquellos era inaudito!

Y cuenta que la esposa de don Manuel había reñido, en más de una ocasión, tremendas batallas conyugales. Pero don Manuel, tan complaciente en todo, tan condescendiente siempre, era inflexible en este punto.

¿Por qué? ¿Era avaricia? Pero, ¿cómo había de ser avaro, si su generosidad con los pobres era proverbial? Un día, un amigo íntimo de don Manuel, hubo de aludir a la consabida «rareza».

Estaban ambos sentados en el almiar del cortijo y contemplaban el rudo cuadro que ofrecía una cuadrilla de gañanes sudorosos, con las espaldas inclinadas sobre la tierra, entregados a la dura labor.

Don Manuel, al escuchar la alusión de su amigo, se sonrió bondadosamente.

—¿Usted también es de los que comentan y critican mis «cosas»?

—Francamente, no me explico que... —Pues yo se lo voy a explicar.—Y señalándole con la mano el grupo de gañanes, añadió:—¿Ya ve usted esos pobres?

—Sí, ¿y qué?

—Obsérvelos bien: están quemados por el sol, castigados por el trabajo, sucios, mal vestidos...

—Sí, sí; pero...

—Pues esos... son también mi familia. Y otros más pobres, que ni aun pueden trabajar, ni tienen el pan se guiso son también mis hijos y mis hermanos. Y mientras esos viven así, mientras haya hambre y miseria en el pueblo... mis otros hijos los de casa... no pueden gastar alhajas, ni lujos ni cosas superfluas... Esto es lo que yo he aprendido de Cristo, y de aquí no hay quien me saque.

II

Y ocurrió que algún tiempo después hubo una espantosa sequía en el pueblo.

El alcalde, alarmado ante la perspectiva de un grave conflicto, consultó con los mayores contribuyentes del pueblo. Don Manuel dió la solución.

Mientras dure la calamidad—dijo—yo doy socorro diario a todo el que lo necesite...

Y por virtud de las rarezas de don Manuel, se resolvió el conflicto y se salvó el pueblo.

Luis LEON.

Pólvora de barro.—Informará don Nestor de la Torre en Santa Cruz y los piratécnicos señores Dávila y Mateos, en Gúimar.

Chucherías

Tengo un lorito, lectores, que ya ustedes lo quisieran; de todas las cosas sabe sin haber ido a la escuela. Y me ha dicho cierto amigo, que es mi loro una eminencia, pues hasta a Madame Thébés imita con gran frecuencia, augurando muchas veces cosas que fueron ciertas. Hace unos días que al darle de comer a mi lorito, con su pico (pico de oro) me aprehendió un dedo, tan fuerte, que al sentirme dolorido hube de gritarle: ¡suéitame! y sin repetirme la orden soltó la presa obediente; más, como el muy picarón por allí cerca me viese, me gritaba: ¡aprieto, aprieto! con su sorna harto elocuente. Y sin embargo no di con lo que el inteligente lorito quiso decirme con sus voces insistentes, hasta que el gran Romanones dejó de ser presidente, y el «a-Prieto» que nombraba ha formado gabinete.

Mi lorito sabe todo lo que sucede en el pueblo; y hay que ver que en muchas cosas demuestra tener talento. Es lástima que no fuera mayor de edad... y de cuerpo, para si fuese posible verio en el Ayuntamiento batiendo el record, con suerte, de concejales con seso. Con frecuencia me acompaña cuando salgo de paseo, y hay que ver como protesta cada vez que da un tropiezo, de lo mal que están las calles con tan malos pavimentos, cuando sobran adoquines molestando en otros puestos. Aparte de sus ventajas tiene mi loro defectos, y a pesar de hablar bien claro es para él un gran tormento el nombrar a las personas tal como todos lo hacemos, y por eso algunas veces no me es posible entenderlo, y se enfurece al nombrar Martí De-esta y Casielega, y al Conde de los millones que lo nombra hasta durmiendo.

En fin, amables lectores, yo creo no hay derecho a seguir dando la lata contándole los secretos que mi loro me confía; y además lo estoy oyendo que me llama con urgencia, y acudo a su llamamiento pues que se me ponga ronco es cosa que no conciento.

Santa Cruz, 24 Abril 1917.

NONO.

Revolución abortada?

Ya recordarán nuestros lectores, por los telegramos que a su debido tiempo publicamos, de cierto sensacional artículo que publicó «A B C» sobre la marcha inexplicable del Embajador inglés en Madrid.

La fantasía popular, que, conoedora del vigor con que la previa censura se aplicaba, comentaba y amplió a su antojo cuanto los periódicos decían, urdió una terrible revolución sobre la marcha del Embajador del Reino Unido. Fiel reflejo de esa fantasía es una carta recibida por un buen amigo nuestro de otro ayo muy estimado residente en Madrid y de la cual entresacamos los siguientes párrafos:

«Aquí estamos todos con los pelos de punta, sin motivo ninguno, y viéndonos ya en l'Artois o en l'Argonne haciendo papel de raza inferior. Se han contado cosas estupendas del Embajador inglés, que como sabrás se ha marchado de vacaciones, según dice Romanones.

Yo, supé las noticias primeras que se dijeron de un «complot» inglés al estilo de lo de Rusia, por un señor que vino de Valladolid donde se recibió la noticia como procedente de Atenas y después, por bajo guarda, la agencia que la comunicaba advirtió al periódico que pusiera Madrid donde decía Atenas, y Alfonso XIII donde decía Constantino. Aun así la censura logró impedir que la noticia corriese, aunque, como comprenderás, no pudo evitar que algunas personas se enterasen.

Se decía que el Rey había llamado al Embajador inglés y le había demostrado con documentos fehacientes, que el buen Embajador había preparado un movimiento revolucionario como el de Rusia y que le invitaba a marcharse del territorio español, lo que el hijo de la rubia Albión se apresuró a hacer.

Repito que estos son los rumores que por ahí corrieron.

También se decía que si la huelga general se había anunciado, no obstante constar que las cajas de resistencia de la Unión general de Trabajadores estaban vacías, era porque se esperaban grandes giros a su favor, procedentes de los aliados.

Ahora se sospecha también que el torpedeamiento del «San Fulgencio» y los terribles relatos del capitán, pueda ser otra patraña preparada por los amables aliados y aliados.

Sin embargo nada de estas cosas se ha comprobado, pero el hecho es que se han pasado unos días de verdadera preocupación.

Ahora resulta que Maura, Villanueva y demás colegas se declaran en favor de la más absoluta neutralidad y que Romanones queda en una situación algo crítica.

ACCIÓN SOCIAL

Terminaba el artículo anterior con la promesa de dar a conocer en sucesivos las circunstancias amargas por que está pasando el Asilo de los pobres, y aquí me tienes morena como dice una copla popular.

Ya hemos dicho y lo repetiremos mil veces si es preciso, que al fundar el Asilo la Junta de protección a la Infancia y Mendicidad, presidió la Junta de aunar la acción oficial y la particular, porque la anterior Junta no cuenta con recursos para otra cosa.

En aquel entonces, estábamos contemplando siempre en calles y plazas una nube de pordioseros asaltando al prójimo. En la plaza de la Constitución, cuando tocaba la música, era muy frecuente estar sentado y ser sorprendido con la petición de una limosna. Y cuando arribaba al puerto algún vapor y saltaba a tierra el pasaje, cualquiera recordará haber visto aquel enjambre de chicos y mayores siguiéndole y gritando *one penique*.

Publicado el Bando prohibiendo la mendicidad, requiriendo al público para que se abstuviera de dar limosnas, y anunciando la inauguración del Asilo, respondió satisfactoriamente la caridad particular, suscribiéndose en la lista más de mil vecinos con cuota mensual y donativos.

En cambio la acción oficial, o sea el Ayuntamiento a fuerza de muchos ruegos, aporta la no despreciable suma de mil pesetas anuales, y digo no despreciable, porque en el Asilo todo se aprovecha, por insignificante que sea.

Pero conviene distinguir entre el donativo, subvención o limosna que concede el Municipio en virtud de la libérrima voluntad de los municipales, y la pensión o cantidad del capítulo de Beneficencia que por obligación y conveniencia debe otorgar al Asilo de los pobres.

¿No dice la I y que cada pueblo debe soportar sus miserias y desgracias?

Pues ya que el Ayuntamiento no dispone de un establecimiento donde amparar al indigente, lo menos que puede y debe hacer en este caso es procurar el ingreso en el Asilo, y contribuir con tanto por cada uno si es que no quiere fijarle determinada cantidad al año.

El indigente tiene derecho al auxilio oficial y particular, negárselo es desconocer las leyes divinas y humanas porque debemos regirnos.

Y dentro de esas leyes, es perfectamente legal y humano, expulsar a los que no son de aquí, remitiéndolos a los pueblos de donde son naturales o vecinos, pagándoles por supuesto el viaje y dándoles un socorro lo bastante a satisfacer su necesidad hasta el punto de destino.

Objetará alguien, que eso no es una conclusión satisfactoria, porque al terminar la jornada nadie le socorre. Es cierto, y nadie creo lo ponga en duda, pero ello depende que las juntas de protección a la infancia y

Sombreros para Señoras

Se ha recibido en el gran taller de sombreros, calle de Doctor Allart (antes Sol) número 55, una inmensa colección de modelos para Señoras y niñas. Lo más selecto y elegante de las principales fábricas de París fué elegido para esta casa que, correspondiendo al favor del público, puede vender a precios muy reducidos los modelos de sombreros última novedad, que recibe con frecuencia en grandes cantidades.

Se reforman los sombreros de paja y fantasía, quedando exactamente como nuevos, los ya usados. Para ello cuenta con máquinas especiales.

En fantasía, gasas y flores, hay gran existencia.

Doctor Allart (Antes Sol) 55.

Diputación provincial

El Sr. Gobernador ha convocado a la Excelentísima Diputación de la provincia, para el día 11 de Mayo próximo a las once horas en el Salón de actos de dicha Corporación, con el fin de que proceda a celebrar las sesiones ordinarias correspondientes al primer período semestral del corriente año, previa la constitución definitiva de la misma, después de discutidas y votadas con arreglo a los preceptos legales, las actas de los señores Diputados por clamados en las elecciones últimamente verificadas en los Distritos de Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, Orotava y Arrecife; teñéndose por ampliada esta convocatoria a los días 12, 14, 16, 17, 18 y 19 del referido mes de Mayo, en el caso de que el primer día de los señalados y siguientes no concurre número suficiente de señores Diputados.

El Presidente de "La Unión Industrial"

Ha presentado la renuncia de Presidente de la sociedad de panificación que encabeza estas líneas, fundándose en no poder atenderla con el solcito interés que en tantos años ha venido desplegando, por sus múltiples ocupaciones, el señor don José González Farfán, que por su laboriosidad y honradez daba relieve a la entidad moral de dicha fábrica.

Aun no se ha designado el que ha de sustituirle. Se procura entre sus socios para el desempeño de ese cargo un hombre de garantía y arraigo en el comercio que sepa salvar todas las dificultades que puedan ofrecerse en las presentes circunstancias para que pueda seguir sin interrupción su desarrollo, no tolerando ningún acto que no esté encuadrado en la más estricta, escrupulosa y rígida moral para que nadie pueda lesionar su crédito y continúe progresivamente como hasta aquí.

Esta sociedad anónima que lleva de vida unos doce años hace honor a la plaza comercial de Santa Cruz

LOTERIAS

Habiéndose extraviado al expendedor ambulante Miguel Rodríguez el billete número 22.587 de la primera serie, correspondiente al sorteo del día 21 del actual, se ruega a la persona que lo haya encontrado presente en la Administración principal de esta provincia, para hacerle entrega del mismo al interesado.

Caminos vecinales

El Ayuntamiento del Puerto de la Cruz en la Isla de Tenerife, deseando acceder a los beneficios que las disposiciones vigentes otorgan para la construcción de caminos vecinales, a fin de realizar el que partiendo de la carretera de Santa Cruz de Tenerife a la Orotava donde dicen Cuesta de Trujillo, pase por el llano de Mendez, y termine en la carretera de Orotava a Buenavista en las proximidades del camino de Gardejuela; jurisdicción del Realejo alto; ha solicitado como condición previa marcada por la Ley la declaración de utilidad pública del mencionado camino.

El Ayuntamiento de Vallehermoso en la Isla de Gomera ha solicitado la declaración de utilidad pública, a fin de realizar su construcción, del camino vecinal de Rajita a Temcoedá, en el pago de Chipude de aquel término municipal.

LEYENDO PERIODICOS

La revolución rusa, en peligro LA VICTOIRE

Extractamos del artículo que bajo este título publica Hervé:

«El único punto negro en el horizonte, en este momento, es la revolución rusa.

Nunca creímos que el nuevo régimen se estableciera y organizase sin algunas dificultades y sin algunos errores.

Nos preocupaba como interpretarían las masas de labriegos, tan poco instruidas, tan simpáticas, tan místicas, el cambio de régimen. Pero por lo menos se podía esperar que en los Centros obreros todo el mundo comprendiera que el interés y el honor de la Rusia nueva prohibirían pronunciar la menor palabra en favor de una paz separada, creando al Gobierno provisional, cuya tarea es tan pesada, la menor dificultad.

El manifiesto que el presidente del Gobierno provisional, el príncipe Lvof, acaba de dirigir a la nación rusa, aunque en forma diplomática y reservada, revela inquietudes que todos los aliados tenemos que compartir.

En el seno del Comité de obreros y soldados la idea de una paz separada, «sin anexiones ni indemnización», encuentra defensores obstinados. Y como son ellos precisamente los héroes de los gloriosos días de la revolución de Marzo, el Gobierno provisional está obligado a transigir.

Pero nosotros, que asistimos de lejos a esa lucha sorda entre el Gobierno provisional y los pacifistas del Comité de obreros y soldados, tenemos el derecho y el deber, como aliados, de declarar que consideramos como una traición hacia nosotros la sola idea de pensar en una paz separada para Rusia.

El único resultado que puede tener la campaña pacifista de ciertos elementos del Comité está bien visible: paralizará la obra de reorganización del ejército, de la industria y de los transportes, y permitirá a Hindenburg romper las líneas rusas y llegar hasta Petrogrado.»

La situación de Grecia.—Más fusilamientos LA CROIX

«El ministro real de Negocios Extranjeros de Grecia ha pedido explicaciones sobre los sucesos ocurridos en la parte Sur de la zona neutra. El general Fall ha respondido lo siguiente:

«Los seis habitantes de Dianitza que han sido fusilados eran «comitadjis». No hay ninguna duda sobre ese asunto. La duda subsiste todavía respecto de otros ocho. Si se prueba que están en el mismo caso que los anteriores, serán también fusilados. Los dos hombres fusilados en Lurani eran «comitadjis». Los otros dos, cuyas casas han sido quemadas, son también «comitadjis»: habrían sido fusilados si no se hubieran fugado; lo serán en cuanto se les penda. Se ha quemado una iglesia porque había sido transformada en depósito de armas. Se ha recogido la cebada; pero pagándola o requisándola.

El subprefecto y el jefe de Policía de Kourjos son los autores de una serie de noticias falsas y difamatorias. Han organizado y avituallado en la zona neutra bandadas de «comitadjis». Los papeles cogidos lo demuestran. Su arresto se impuso.

Los demás individuos detenidos son bandidos o «comitadjis». Los dos generales de que se habla en la demanda de explicación dispararon contra

nuestras tropas. Uno de ellos fué muerto, y el otro debió ser fusilado.

En resumen: el Gobierno griego organiza bandadas y las sostiene. La seguridad de nuestro ejército de Oriente exige su desaparición. He dado órdenes para hacer pasar por las armas a todos los irregulares. Son órdenes que han sido ejecutadas y que se seguirán cumpliendo.



VELADA CERVANTINA

La velada de esta noche

Dedicada al gran Cervantes se celebrará esta noche a las nueve en la Diputación provincial una velada organizada por el Ateneo de esta Capital. La velada se ajustará al siguiente lucido programa:

Primera parte

- 1.º Discurso de apertura por el presidente, don Francisco Trujillo.
- 2.º Discurso del señor conde de Casa Segovia.
- 3.º «Letanías de nuestro señor don Quijote». Poesía de Ruben Darío leída por don Ramón Gil Roldán.
- 4.º Soneto por el señor Hernández Amador.
- 5.º «El Tiempo y el Genio». Poesías de don José A. Cavestany, leídas por don Diego Crosa.
- 6.º Discurso de don Domingo Cabrera.

Segunda parte

- Discurso de don Amado Zurita.
- 2.º «In excelsis». Poesía de don M. R. Blanco Belmonte, leída por don José Hernández Amador.
- 3.º Poesía de D. Tomás Morales, leída por don Ramón Gil Roldán.
- 4.º Carta de Maritornes a Cervantes. Romance de don Evaristo Escobedo, leído por don Diego Crosa.
- 5.º «Don Quijote, Sancho y Dulcinea». Romance de don Gertrudis Segovia de Guigou, leído por el señor conde de Casa Segovia.

Las poesías de los señores Banco Belmonte y Cavestany han sido remitidas expresamente para este acto por sus autores.

MERMELADAS TREVIJANA

El mejor postre

Für die Hälfte des Preises zu verkaufen Spamers III Weltgeschichte 10 Bände reich illustriert mit Register. 9 Calle Obrero (4 Caminos).

SANTIAGO GONZALEZ

Sastre

Alfonso XIII número 75.

Proyecto de telefonía Nacional

El Director de Comunicaciones, D. José Francos Rodríguez, hoy Ministro de Instrucción Pública, ha presentado al Sr. Ministro de la Gobernación el anteproyecto de Ley de «Telefonía Nacional», el anuncio del cual había despertado gran entusiasmo en todas las clases sociales de nuestro país ya que viene a llenar una necesidad que se dejaba sentir para el progreso de las comunicaciones españolas.

Consta el proyecto de una extensa Memoria explicativa del mismo, en la que se estudia con todo detenimiento el origen y desarrollo de la telefonía en España, comparándola con la de las demás naciones, llegándose a conclusiones tan desconsoladoras como las siguientes:

En España hay un sólo teléfono urbano por cada 571 habitantes, mientras que en Francia hay uno por cada 143, en Inglaterra uno por cada 63, en Alemania uno por cada 43 y en Dinamarca uno por cada 23.

Análoga conclusión, se obtiene con respecto a la telefonía interurbana, puesto que mientras que en Alemania hay un locutorio por cada 1300 habitantes, recaudando 342 francos por habitante; en Dinamarca un locutorio por cada 1.350 con una recaudación de 498 por habitante; en Francia uno por cada 2321 con una recaudación de 143 y en Inglaterra uno por cada 3440 recaudando 318; en España sólo disponemos de un locutorio por cada 45.000 habitantes y la recaudación sólo de 0'46 por habitante.

Atiende el proyecto a llevar a las estaciones interurbanas a la mayor parte de los pueblos españoles, ya que en la actualidad sólo disponen de este importante medio de comunicación 108 capitales y pueblos importantes, enlazándolos entre sí a fin de que puedan celebrar conferencias telefónicas con el resto de la Península.

Para llevar a cabo esta importantísima obra se señala a las Diputaciones provinciales la obligación de contribuir con el 20% del costo de sus redes respectivas (la mayor parte de ellas se habían adelantado a esta obligación ofreciendo subvenciones que oscilaban entre el 25 y el 35% de su importe) y se crea el Instituto Nacional de Telefonía, al que se le autoriza, análogamente que al Canal de Isabel II, para emitir Déuda especial por valor de 60 millones, importe calculado para la construcción de las 40

redes provinciales y la adquisición de las líneas interurbanas particulares ya construidas que han de ser el nervio de las nuevas comunicaciones. Esta Deuda se amortizará con los productos de la telefonía, sin gravar absolutamente para nada los Presupuestos generales del Estado.

Consta, por último, el proyecto, de los 40 anteproyectos y planes de las redes provinciales que se han de construir, concienzudamente estudiados y con todos los datos necesarios para la demostración de la necesidad y viabilidad de las obras, y del anteproyecto de Ley correspondiente creando el Instituto Nacional de Telefonía, facultándole para nombrar el personal que ha de realizar las obras y para la precitada emisión de Deuda.

No necesitamos encarecer la importancia del proyecto que el Director general de Comunicaciones ha presentado al Ministro de la Gobernación, haciéndose acreedor, una vez más, al aplauso de todos los españoles que se interesan por el progreso y bienestar de su nación. El Ministro, después de alabar el estudio hecho para elaborar el proyecto, ha prometido examinarlo con toda detención para dar cuenta de él en Consejo de Ministros.

Felicitando al Sr. Garcia Prieto

En Las Palmas

El Delegado del Gobierno señor Luengo al que una estrecha amistad con el actual presidente del Consejo Sr. Garcia Prieto, le ha dirigido el siguiente despacho de carácter particular:

«Satisfacción inmensa es para nuestra querida Patria que S. M. te haya designado para ocupar el más alto puesto de la Nación lo cual es una prueba evidente de que España, entra reconocida en tu cultura incomparable y tus grandes prestigios y talentos. Bien mereces tan honrosísima distinción quien como tú, tanto y tanto enalteces a nuestra querida y gloriosa Nación. Lleno del mayor entusiasmo te envío la más calurosa felicitación interpretando así los deseos de todo español y muy particularmente de nuestra queridísima Asorga por la que tanto te has interesado siempre. Deseo te ha de premiar tus desvelos y tus virtudes cívicas que son muchas, pidiéndole como yo invocaré al Altísimo glorifique en tu persona la tranquilidad y engrandecimiento de nuestra amantísima Patria.—Siempre tuvo y a tu disposición, te envía el más entrañable abrazo.—LUENGO.»

Según nuestros informes la gran amistad que une al Sr. Luengo con el Presidente del Consejo de ministros hace que se le indique para un cargo más elevado que el que en la actualidad desempeña, con aplauso de todos, en Gran Canaria.

Sosa Caustica

se vende en la Camisería. LA CENTRAL Cruz Verde, 22.

FOLLETIN DE «GACETA DE TENERIFE» (37)

EL BUEN PAÑO...

por JUAN F. MUÑOZ PABÓN, Pbro.

Cura. Lo de bonito o feo tampoco me importa, porque, como dice el refrán, quien feo ama hermoso le parece. El que sea de tal casta o de cuál familia también me tiene sin cuidado, porque después de todo, cada uno es hijo de sus obras, y nada más. Lo que yo exijo a mi hombre es corazón que sea firme. Pero un corazón que sea firme, como las montañas, que siempre están en el mismo sitio y no varían nunca... no como las veletas, que hacen a todos los vientos; un corazón, hondo para el cariño, como la mar, que dicen que nadie le ha visto el fin; un corazón, grande como los cielos, que es lo más grande que Dios ha criado... en fin, y para no decir más tonterías: un corazón como el mío.

—Oye: y tú que no has tenido nunca novio, porque yo lo sé, ¿como es que sabes tanto de esas cosas?

—¡A ver!... ¿necesitará una, para saber lo que le pasa por dentro, que venga a decirsele este ni el otro?

—Pero si tú no has querido nunca, ¿cómo sabes que tu corazón es firme, hondo y... ¿cómo era lo otro? ¿grande? ¿si: grande? ¿dilo:

—Esas cosas... nice una con ellas aprendidas.

—En resumidas cuentas: ¿qué para ti la riqueza en el hombre es nada.

—Si, señor: nada.

—La hermosura...

—Menos.

—El linaje...

—Retemenos.

—Sino: que lo que tu buscas es un corazón como el tuyo: ¿no es así?

—Buscarlo, no lo busco, porque las mujeres no podemos buscar.

—¿Pues entonces...

—Que lo esperes: es decir: esperar lo, tampoco, porque creo que el Señor rompió el molde: sino que, si me lo tropezara por ahí, me pondría muy

contenta y me llevaría toda la vida en cruz, dándole gracias a su Divina Majestad.

—¿Quién sabe?... ¡quizás no esté muy lejos alguno que, si no tan igual al tuyo, porque Dios, según tú, rompió el molde, merezca la pena de que se reconja.

—Si no es como el mío, no lo quiero.

Y Juanito Ibáñez, tan correntón y tan dicharachero con las mujeres, ya no supo en toda la tarde cómo reanudar la conversación de los corazones firmes, hondos y grandes. En cambio, le contó a su jineta las muchísimas cosas bonitas que había en Sevilla, lo grande que era Barcelona, lo divertido de la vida en Madrid, lo... en fin, una retahíla de impertinencias sin orden, ni concierto, ni arte, como el que, abstraído por una idea que lo subyoga, se empeña, porque así lo exigen las circunstancias, en hablar por hablar.

Después, la entrada, el reparto de las jinetas y la vuelta de cada cual a su casa a dejar la caballería y, a la

fiesta de casa del Mayordomo unos, y a la cama otros. Juanito Ibáñez había sido de los últimos.

Y entraría mi hombre abstraído y tragalato en su dormitorio, que se acostó con el chaleco puesto y sin rezar la salve a la Virgen del Carmen que desde que su madre se la enseñó no había omitido ninguna noche. Pues, el señor: tan abstraído y turulato había entrado en el dormitorio.

Y no era éste el solo indicio de su aturullamiento y de su abstracción; sino que eran ya las tantas de la noche, cuando llevaba cinco horas de acostado y sin que su señora el sueño se hubiese dignado de agradecerle con su visita.

—¿Quién tendría la culpa de fenómeno tan raro en él, dormición impeniente que apenas se acostaba se quedaba «cuñado» y caía siempre en la cama, como piedra en pozo?... ¡Por vida de Carmela, y qué ruido estaba dando a todos los personajes casables de esta historia en la noche vispera de la Santa Cruz! ¡Mira tú, hasta quitar el sueño a Juanito Ibáñez!

Grabada se le había quedado en la memoria, y, más que grabada, esculpida, como si su memoria hubiera sido un bloque de mármol, donde un escultor hubiese a fuerza de cincel modelado una Carmela... Tan clara, tan distinta, tan enérgicamente y tan de bulto la veía y la sentía dentro de sí... ¡Que sí! que era su percha y que no tenía vuelta de hoja; y era una tontería de repique estar pensando el tiempo, hecho un inútil zángano de la colmena de la humanidad.

Siempre la había querido, ¿por qué no decirsele de una vez? ¿Para andar hecho un... «piradón» sirvergüenza, ¡sí señor, sinvergüenza ofendiendo a Dios a destajo y expuesto a las consecuencias de un traspies...? ¿Que esto era cómodo y hasta sabroso?

¡Vaya si lo era! y como prueba al canto, su conducta.

Más, como el hombre no había venido a este mundo a goza y regodearse como un cerdo, sino, como decía Clara, a servir a Dios, ora en el altar, ora en el matrimonio, era de-

Nuestra información

Por cable — Por correo — Por radiograma

DE LA AGENCIA PRENSA ASOCIADA

PENINSULA

La nota a Alemania

Madrid 24.—El Gobierno ha desistido de hacer hoy pública la nota de protesta enviada por España a Alemania, con motivo del torpedeamiento del vapor «San Fulgencio».

Parece que esta resolución ha sido motivada porque los nuevos ministros no conocían aun el texto de dicho documento.

El señor García Prieto sostiene el criterio de que no debe entregarse a las discusiones del público, una nota que puede ser base de futuras negociaciones.

Rumores desmentidos

El Presidente del Consejo señor García Prieto ha calificado de patraña los rumores que han circulado de que el señor Alvarado pasaría al Gobierno del Banco de España, sustituyéndolo en el Ministerio de Estado don Martín Rosales actual ministro de Estado, cuya vacante ocuparía don Luis Silvela.

Alba y Romanones

«El Imparcial» de hoy asegura que es cierta la ruptura entre los señores Alba y Romanones.

Según versiones fidedignas, el señor Alba al acceder a la invitación del señor García Prieto de continuar desempeñando la cartera de Hacienda, escribió una carta al Conde de Romanones explicándole los motivos que tenía para aceptar tal ofrecimiento.

El Conde le contestó con un volante que no tendría más de dos líneas.

Los amigos del ministro de Hacienda dicen que la única responsabilidad que le incumba al señor Alba y que éste acepta, es haber colaborado para que el partido liberal no abandonase el poder por estar convencido de que ni al país, ni a la Corona ni a los liberales convenía ahora el advenimiento de los conservadores.

Traslado

El cadáver del malogrado torero Ballesteros será trasladado a Zaragoza donde se verificará su inhumación.

Más de la nota a Alemania

El Presidente del Consejo señor García Prieto no facilitará para su publicación la nota enviada a Alemania, hasta que conferencie acerca de este asunto con el Conde de Romanones.

Sigue opinando que deben mantenerse reservados, tanto este documento como el convenio comercial concertado en Londres.

Visitas diplomáticas

El Presidente recibió hoy la visita de los Embajadores alemán y austriaco.

Aludiendo a las conversaciones diplomáticas que se vienen celebrando, dijo que era necesario desvanecer equívocos.

Viaje aplazado

Sevilla.—A instancias de la Junta de la «Cruz Roja» en esta capital, el Monarca ha aplazado su regreso a Madrid, con objeto de presenciar la corrida que el día 27 se celebrará en beneficio de la citada institución.

De la guerra

ALEMANIA

Vuelve a recrudecerse la batalla en Arras

Ataques de los ingleses y franceses en diversos sectores son todos rechazados

Berlín 24.—El Estado Mayor General comunica:

Mientras en el sector Aisne-Champagne no cambió ayer el aspecto de la batalla, que se ha transformado en vehementes combates aislados y fuerte lucha de artillería en algunas partes, volvió a tomar incremento la anunciada batalla en el sector Arras-Loos después de una fuerte preparación de artillería durante varios días.

El primer asalto de los ingleses, que tuvo lugar el día 22 a las nueve de la mañana cerca de Loos, fué deshecho, después de un combate llevado a cabo con un encono rara vez visto, sufriendo los ingleses enormes pérdidas.

Los ingleses no pudieron sostenerse ni en un metro de nuestras posiciones.

Concentraciones de infantería y caballería enemigas y tanques acorazados al noroeste de Fambowx fueron tomados y dispersados el mismo día por nuestra artillería bajo un fuego concentrado.

El día 23 por la mañana y después de una lucha de artillería durante seis días se ha reanudado en un ancho frente la gran batalla.

Combates en las posiciones avanzadas entre Scarpe y Somme resultaron favorables para nosotros.

Patrullas inglesas que se habían instalado en Trescaull y Homecourt fueron expulsadas de allí con sensibles pérdidas al igual que patrullas enemigas que estaban tanteando el terreno hacia Ossus.

La plaza de San Quintin fué bombardeada de nuevo por los aliados.

En el sector de Vauxaillon y Lenilly fueron diezadas por fuego de shrapnel de nuestra artillería, concentraciones de tropas enemigas, descubiertas por nuestros aviadores.

En su consecuencia no tuvo lugar el ataque proyectado en aquel sector.

Un ataque enemigo llevado a cabo a las 11 de la noche en el sector Aisne-Champagne, al sur de Craonne, tuvo fatales consecuencias para los franceses, que sufrieron pérdidas extraordinarias.

Con posterioridad se comunica, que solo en el sector de Berry-au-Bac hasta Auberive y desde el 16 al 19 del corriente fueron hechos prisioneros 30 oficiales y 1472 soldados y cogidos 91 ametralladoras por nuestras tropas.

En la Argentina. Por la neutralidad

Conforme publica el periódico suizo «Zürcher Ztg.» existe ahora en la Argentina un fuerte movimiento en contra de la invitación de Wilson.

El anterior ministro de estado Becu pide la unión de todas las repúblicas subamericanas para el restablecimiento de la paz.

El conocido periódico de Buenos Aires «La Prensa» declara que es un disparate querer conseguir la paz por medio de extender la guerra.

Es preciso, que la Argentina se quede neutral para traer la paz.

FRANCIA

Los buques hospitales

París, 24.—En vista de que los alemanes anuncian que torpedearán sin previo aviso los buques hospitales, el Gobierno francés hace saber que en adelante embarcarán en dichos buques prisioneros alemanes.

Con eficacia

París, oficial.—En la región de San Quintin la artillería francesa cogió bajo su fuego las baterías enemigas, contrabatiéndolas eficazmente.

No llegan

Dos reconocimientos alemanes que intentaban llegar hasta nuestras líneas hacia Idancourt, fueron rechazados con elevadas pérdidas.

La artillería

En la región de Heurtebise hubo violenta lucha de artillería.

Mejoras

Varias acciones de detalle permitieron a los franceses progresar y mejorar sus posiciones en la meseta de Chemir des Dames y hacia Juvincourt, donde tomaron un puesto alemán.

Fracasos

Al norte de Reims hicieron las mismas tropas fracasos dos golpes de mano enemigos, los que les valieron algunos prisioneros.

En las líneas enemigas

Cerca de Eparges un reconocimiento francés penetró en las líneas alemanas, donde hicieron algunos prisioneros.

ULTIMA HORA

No habrá cambio

Madrid 25.—Nos consta que el nuevo ministro de la guerra no es partidario de que se cambie el uniforme al ejército.

Para un museo

El ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes, señor Francos Rodríguez gestionará con el nuevo Prelado de Madrid, el transformar la capilla de San Antonio de la Florida en museo de Goya, al cual se trasladaran los cuadros y otros objetos del famoso pintor.

Los francmasones

Roma.—Agencia política dice saber que en los últimos días del mes actual, obediendo órdenes de la capital italiana, se reunirán todas las logias masónicas esparcidas en Italia.

Parece que los masones se proponen adoptar algunas resoluciones para después de la guerra.

Ataques de «El Progreso»

Barcelona.—El diario «El Progreso» arremete contra las autoridades y los regionalistas, por haber sido detenido ayer un joven radical que gritó ¡Viva España!, cuando en las puertas de la Diputación se cantó el himno «Los Segadores», con motivo de la fiesta de San Jorge.

CAMBIOS

Londres 21'84
París 80'65

Del Gran Cuartel General alemán

Nauen 24.

Teatro de guerra occidental

Cuerpo de ejército del príncipe Ruperto. Sigue la lucha de artillería en

tre Loos y el ferrocarril, que de Arras conduce a Cambrai. Desalojamos por medio de un contraataque a las tropas de asalto inglesas que habían penetrado en una anchura de 500 metros en nuestra primera línea al noroeste de Lens.

Continuó también durante la noche el violento duelo de artillería.

Hoy, por la mañana, después de un fuego tamboreante, entabláronse en un ancho frente luchas de infantería.

Cuerpo de ejército del Kronprinz: Sólo al nordeste de Soissons reinó por la mañana viva actividad de artillería; por la tarde aumentó la violencia de la lucha de artillería a lo largo del Aisne y en la Champagne.

En la cima del «Chemin-des-Dames» verificáronse combates con granadas de mano.

Al noroeste de La-Ville-aux-Bois fracasó un fuerte ataque francés con grandes pérdidas para el adversario. Quedaron infructuosos ataques en los alrededores de Prosnes y la llanura del Suippe.

Penetramos en la posición francesa al sur de Saint-María Py; en esta acción y en el monte de «Hochberg», al suroeste de M. novilliers, cogimos 50 prisioneros.

Nuestros aviadores incendiaron 4 globos cautivos enemigos y derribaron 11 aparatos.

El capitán de caballería barón von Richthofen quedó vencedor en lucha aérea de su 46, el teniente Wolff de su 20 adversario.

La escuadra de caza de Richthofen derribó hasta ayer 100 aviones enemigos.

Teatro de guerra oriental

Contestamos vigorosamente al vivo fuego de la artillería rusa.

En contestación a los ataques aéreos rusos a Lida atacaron nuestros aviadores a Molodeczno y Turez.

Frente macedónico

En la orilla oriental del Vardar y al suroeste del lago de Doiran violento duelo de artillería.

Un ataque inglés cerca del lago de Doiran fué rechazado por las tropas búlgaras.

Una de nuestras escuadras aéreas tomó parte en dicha lucha.

Der erste General-Quartiermeister.
Ludendorff

De la Agencia Reuters

Gibraltar, 24.

Mesopotamia oficial

Nuestro flanco derecho en la margen derecha del Tigris frente al flanco norte de la posición enemiga de Istabulat avanzó una milla en la noche del 19 al 20.

El 21 de Abril capturamos parte de la línea del frente de la posición Istabulat haciendo 280 prisioneros.

Comunicado de Haig

Progresamos de nuevo al este del bosque Havrincourt apoderándonos de la parte sur de la villa Trescault.

Viva la lucha durante todo el día al sudeste de Loos habiendo ganado terreno y haciendo prisioneros.

Comunicado francés

En la Champagne el día ha sido marcado por una serie de reacciones enemigas contra las alturas en el macizo Moronvilliers.

Violentos ataques contra el monte alto fueron rechazados después de una viva acción por medio de ametralladoras, fuego de cañón y contraataques causando pérdidas sangrientas al enemigo.

Nuestro fuego cogió un batallón alemán al nordeste de Monte Alto el cual dispersamos habiendo abandonado cadáveres.

Otro de Haig

Por la mañana atacamos sobre un ancho frente en ambas margenes del río Scarpe.

La lucha prosigue.
Nuestras tropas progresan satisfactoriamente.

Durante la noche capturamos el resto de la villa Trescault.

Al sur de la carretera Bapaume-Cambrai nos apoderamos de la mayor parte del bosque Havrincourt.

Igual que el primero

El 21 de Abril asaltamos parte de las posiciones Istabulat.

El enemigo evacuó el resto durante la noche.

En la mañana del 22 continuamos la persecución capturando prisioneros y un howitzer pesado.

Maude está atacando la posición en la margen derecha del Tigris a seis millas más cerca de Samarra.

EN EL HOSPITAL CIVIL

COMUNION PASCUAL

Religión de amor.—He ahí el enigma de la Doctrina de Cristo.

Por más que los hombres sin fe se esfuerzan en derrocar los hermosos cimientos en que ella descansa, sus golpes serán inútiles; la piqueta que ellos emplean no llegará, jamás a hacer huella alguna; antes al contrario, producirán puntales para afianzar aún más el concepto bienhechor que ella ejerce en la Humanidad.

Diez y nueve siglos de lucha constante para arrancar de la Cruz al Redentor, es demostración palmaria de que su influjo divino es grande, porque a través de las edades su figura excelsa se acerca más al hombre para perdonar y para amar.

El hombre, víctima de la fiebre de sus insanas pasiones, arroja toda la ponzoña de su corazón manchado para injuriar su nombre y sus sacrosantas enseñanzas, y Cristo, que es la bondad por esencia, devuelve al que le injuria raudales de amor y miradas de dulce consuelo.

Diez y nueve siglos de odio hacia Dios no han sido bastante para que descienda de su Cruz y confundir en los abismos profundos de su justicia a los que tan mal le tratan. El permanecerá con sus brazos abiertos para estrechar a sus enemigos, llevarlo hacia su costado y entregarles su corazón.

¡Que recompensa más hermosa para los desleales!

Ayer, Jesucristo en el augusto Sacramento de la Eucaristía se entregó de lleno a consolar a los enfermos, a los ancianos y a los niños, recluidos en el Hospital de Ntra. Sra. de los Desamparados de esta Capital.

¡Que espectáculo más tierno ofrece la Religión de Cristo en estos centros de la Caridad!

Contemplar aquellos seres angustiados por la enfermedad, de rostros macilentos, donde las huellas de la muerte se ven estampadas o en aquellos otros, que llorando suplican a Dios por la anciana salud, El, el médico del alma penetra en su pecho y les dice:

Yo soy la Salud y la Vida eterna. Y entonces parece que aquellos vuelven a recobrar alientos supremos para esperar, resignados y alegres la hora de su felicidad perpetua.

Aquellos ancianos, después de una vida marchita y que la mano caritosa de una caridad sin límites les tiende para prodigarle albergue y endulzar un tanto sus años de amargos ensabores, ven a Cristo, le ocultan en su pecho y exclaman: Padre mío en tu misericordia confiamos, y Cristo les dice: Yo soy el sostén de la ancianidad.

Y después los niños... ¡Ay, los niños! Florecillas arrancadas del árbol lozano de la Vida, caquitos tiernos exhalando aromas embriagadores, que el arbusto que los sostiene, al impulso del vendaval las arrojan y no se marchitan, porque los jardineros de Dios se lanzan sobre ellas, las levantan del polvo y las trasplantan en el huerto misterioso, donde encuentran, más tarde una tierra abonada para crecer fragantes y esplendorosas.

Bendita caridad la de un Dios todo amor, que fabricó un jardín ameno y en él puso de hortelanas a unas heroicas mujeres que se llaman Hijas de San Vicente de Paul, con un corazón magnánimo, rebozando cariño y que sustituyendo al de aquellas que no conocieron amor de madre, fueran las que con sus besos y sus caricias dieran vida a aquellos inocentes seres.

Y Cristo dice: Dejad que se acerquen a mí los niños y éstos con sus manecitas cruzadas sobre el pecho y sus ojitos puestos en el Pan de los á-

Cooperativa Civico Militar

Se necesita un empleado que ejerza el Cargo de Cajero. Los que lo pretendan deben dirigir sus solicitudes al Presidente de la Sociedad.

Accesorias

Se alquilan dos bastantes espacios para depósito, en la calle del doctor Allart (antes Sol). Informarán: Rambla del General Gutiérrez núm. 21.

Fermin Palma Garcia

Médico

Cirugía general vías Urinarias y enfermedades de la Matriz; de 2 a 5. Inyecciones de Salvarsan (606) y Neosolvarsan. Gratis Martes y Viernes. Calle de Sabino Berthelot, antes Flores núm. 6.

Se alquila el hotelito con jardín en la calle de Alvarez de Lugo, número 26. Informarán calle de la Rosa número 25, 2.º

Academia de Alfonso XIII

Dirigida por D. Antonio Pina, Comandante de Caballería y D. Salvador Fernández Capitán de Infantería. Preparación para las carreras militares, marina, correos, telégrafos, aduana y comercio. Profesorado competente. Pídanse reglamento. Callao de Lima 27.

Novelas.—En la Librería Católica se ha recibido un extenso surtido en novelas y cuentos, a precios muy económicos.

Si quiere usted leer amplias crónicas de la guerra suscríbase a "Gaceta de Tenerife".

Anunciar es vender. "Gaceta de Tenerife" tiene tarifas de anuncios muy económicas. Diríjase a la administración. **Descuentos y facilidades a los suscriptores.**

Academia—Preparación para carreras militares y clases particulares dematemáticas, por el Capitán de Artillería D. José Gómez Romeu. Informarán Calle de Cayo Blanco Pabellones militares).

Administración de Lotería núm. 3

Esta Administración ha sido trasladada a la Calle de San Francisco número 7.—(Imprenta Católica).

Banco Vitalicio de España

Compañía Anónima de Seguros

Capital suscrito 15.000.000'00
Capital desembolsado 8.750.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1915. 37.253.101'12
Pagado a los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1915. 70.538.361'59
Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitales inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.
Para informarse dirigirse al inspector Regional de la Compañía, Emilio Mandillo.—Alfonso XIII, 32.

Delegado: EN SANTA CRUZ DE TENERIFE Señores Viuda ó hijos de Juan La-Rocha.

¡Llamamos la atención a nuestros suscriptores, sobre las ventajas que se les conceden en el anuncio de este diario inserto en sexta plana.

Suplicamos a los colaboradores espontáneos que nos honran con el envío de cuartillas, la mayor concisión posible, única manera de lograr su publicación.

Publiquense o no, no se devuelven los originales.

Libros de escuela, de primera enseñanza, se venden al precio de los catálogos que rigen en las casas editoras de la Península.— Librería Católica.

Trabajo a domicilio

7
DUROS SEMANALES

elaborando desde cualquier localidad sorprendente artículo NUNCA VISTO, adecuado para todos. Muestras e instrucciones gratis. Apartado 689, Madrid.

"El consultor de los bordados"

Periódico quincenal. Dibujos prácticos y modernos para bordados, encajes y toda clase de labores femeniles.

Precio de suscripción
Edición de lujo. 1 año ó sean 24 cuadernos y 12 láminas al cromo 12 ptas.
Edición económica. 1 año ó sean 24 cuadernos 7 ptas. Se admiten suscripciones a este periódico en la Librería y Tipografía Católica, San Francisco número 7.

Para nuestros lectores de La Laguna

GACETA DE TENERIFE se vende en la acreditada Droguería de Barreto en calle de Herradores.

"El Debate" con las críticas de Armando Guerra. De venta en la Librería Católica.

Rosarios desde 0'20 hasta 17'50 se venden en la Librería Católica.

Fotografía

"Dinamarquesa"
Calle de Valois, número 22.

PUERTO OROTAVA.

Casa de primer orden

Fotografías modernas y artísticas, sencillas y en grupos. **Especialidad fotografías de niños.** Ampliaciones artísticas y modernas, en todos los tamaños. Se retrata de 9 a 12 y de 1 a 5

Línea a las Antillas

DE LA COMPAÑIA TRANSMEDITERRANEA
Hacia el día 23 del actual saldrá de este puerto para Puerto Rico y Habana el rápido vapor

Torras y Bages

para cuyo puerto admite carga. Para informes los consignatarios Bosch y Sintet (casa de J. A. Brage).

"ALBINGIA"

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS DE HAMBURGO Y DUSSELDORF HAMBURGO

CAPITAL SUSCRITO Ptas. 11.250.000 CAPITAL DESEMBOLSADO Ptas. 2.812.500
Esta Compañía asegura en muy ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios. Delegado General para España y Agente General en Canarias: CLAUDIO ROJAS. Aprobado por la Comisaría General de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

Sociedad Trasmediterranea de Barcelona

Servicio de correos entre Cádiz y Canarias, que efectúan los vapores REINA VICTORIA, y DELFIN, con cómodas y lujosas camarás, rápida marcha, luz eléctrica, telegrafía sin hilos y excelente trato.

CUATRO viajes al mes, saliendo de Tenerife los días 2, 3, 11, 17 y 26.

Servicio del mes de Abril
PARA CADIZ Vapor DELFIN, capitán Bachs, el día 3.
PARA CADIZ Y SEVILLA Vapor REINA VICTORIA, capitán Maestre, los días 11 y 26.
PARA CADIZ (VIA LAS PALMAS) Vapor DELFIN, capitán, Bachs, el día 17.
PARA LAS PALMAS Los días 7, 17, 22 y 29 a las 8 de la noche.
PARA SANTA CRUZ DE LAPALMA El día 15 a las 8 de la noche.
AGENTE, J. A. BRAGE, Cruz Verde 24.

FREMDENHHEIM "El Ciprés" Orotava

Einzig deutsches Haus auf Tenerife.—Wohnung und Beköstigung z. Z. 7-10 Pesetas täglich. Bei längerem Aufenthalt Preisermässigung.—Anerkannt gute Küche. Herrliche, ruhige, staubfreie Lage Bäder. Elektrisches Licht. Telefon. Adolf Stiehle, Besitzer.

GACETA DE TENERIFE

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN Redacción y Administración: San Francisco, 7

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	TARIFA DE ANUNCIOS
Al mes 1'50	En 1.ª plana, línea 0'25
Trimestre 4'50	2.ª id. id. 0'15
Año 16'00	3.ª id. id. 0'10
Extranjero año 24'00	4.ª 5.ª y 6.ª id. id. 0'05

Tarifa de anuncios especiales pídase en la Administración de este periódico. Grandes descuentos en los anuncios por meses. Los suscriptores que estén al corriente en el pago de su suscripción, obtendrán un 20 por 100 de descuento sobre el precio de los anuncios, y además tienen derecho a la publicación gratuita de 5 inserciones de un anuncio de 5 líneas en la sección **Anuncios preferentes**. Se admiten esquelas de defunción y aniversario en primera plana hasta las 5 de la tarde; en las demás hasta las 5 de la madrugada, siendo para los suscriptores mitad de precio.

CAFE RESTAURANT INTERNACIONAL

El dueño de este acreditado café situado en la Plaza de la Constitución, anuncia al público que a la salida del teatro se servirán cenas a la carta. Hay gran surtido de fiambres de todas clases

Sociedad Cooperativa Civico Militar

de Santa Cruz de Tenerife

AVISO

Los Señores Socios pueden desde el día de mañana canjear en las Oficinas de esta Sociedad los recibos provisionales de sus acciones por los títulos de las mismas. Santa Cruz de Tenerife 19 de Abril de 1917.

El Secretario, Francisco de P. Millán.

OJO

Se compran latas vacías de Aceite de olivo, calle La Noria núm. 4 esquina a Candelaria (a).

Después de leído no tire Vd. el periódico; préstelo a un amigo y "Gaceta de Tenerife" se lo agradecerá.

Se desea colocar una corta cantidad en hipoteca. Informarán calle Serrano, núm. 26.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Juan Padrón, 11 y 15 SUBASTA

El día 29 de Abril a las 10 de la mañana, en las oficinas de esta Sociedad, calle Juan Padrón núm. 11, tendrá lugar la de los objetos empeñados; cuyos plazos han vencido, sin que sus dueños hayan hecho las renovaciones que marca el Reglamento. Dichos objetos se hallan expuestos al público hasta el día de la subasta en estas oficinas de 9 a 12 de la mañana.

Santa Cruz de Tenerife, 16 de Abril de 1917. El Director Gerente, E. Hernández Sáyer.



Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda 3 pesetas, con 14 raciones. Descuentos desde 50 paquetes.—Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella ó a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo a todo 60 psg. es. Al detall. Principales ultramarinos.

DISPONIBLE PARA LA

Deutsch-Südamerikanische Telegraphengesellschaft, A.-G.

cable alemán

Academia Politécnica de Santa Cruz de Tenerife

Alfonso XIII, 43

Estudios de Primera enseñanza, Bachillerato, Comercio, Náutica, Preparación militar, Carreras especiales, é Idiomas Francés, Inglés, Alemán y Italiano

CUADRO DE PROFESORES

Sr. Altolaguirre Palma, D. Federico	Oficial de Infantería.
Bertrán de Lis Sánchez del Agila, D. Luis.	Oficial de Infantería.
Conjor y Llopis, D. Andrés	Farmacéutico militar.
Conde y Conde, D. Juan	Capellán Gastronómico.
Fernández Oliva, D. Manuel	Oficial de Infantería.
Garay y Galiano, D. Luis	Teniente de navío é Ingeniero Hidrógrafo
Jareño Ruiz, D. Emilio	Oficial Radio telegrafista y Maestro su perlor.
Martínez Ballesteros, D. Manuel	Oficial de Infantería.
Oliver Amorós, D. Miguel	Secretario Intérprete del Cuerpo de Sanidad exterior y Perito Mercantil.
Ortega Nieto, D. Luis	Médico del Cuerpo de Sanidad exterior.
Pérez Sánchez Pinedo, D. Rafael	Del Cuerpo de Estadística y Profesor Mercantil.
Rizo González, D. Carlos	
Rosa Real, D. Julio de la	Oficial de telégrafos, Perito mecánico, electricista y delineante de Obras Públicas.
Vallino Balaguer, D. Vicente.	Ingeniero Industrial é Inspector de buques.

NOTAS. La dirección de la Academia recaerá durante este curso en D. Julio de la Rosa Real.

Para informes y detalles, pídanse Reglamentos.

"Mundial Música"

Publicación mensual. La más económica del mundo. Dieciséis páginas de selectísima música. Publica obras de los más célebres maestros españoles y extranjeros.

Interesa a profesionales, compositores, pianistas, profesores, directores, aficionados, escolares, señoras principiantes etc., etc. y en general a todos los amantes de la música. Representante en esta Plaza, Librería y Tipografía Católica donde se admiten suscripciones.